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استنشق عزيزي القارئ الأوكسجين وقل لي هل 
نحن بالفعل جاهزون؟

لم يكن الأثر السلبي الذي خلفته جائحة كورونا 
على العالم بالأمر السهل الذي يمكن أن يمر وتتلاشى 
تبعاتــه مثل الكوارث التي واجههــا العالم من قبل.. 
كورونا ليست كسابقاتها هذا أكيد والعالم من بعدها 

أيضا ليس كسابق عهده.
لكن ما يخصنا نحن في مجتمعنا الكويتي هو أن 
ننظر بتأمل، ونتساءل: ماذا فعلت بنا كورونا؟ وهل 
هنــاك فرصة للتعويض أم لا؟ هــل نحن جاهزون 
بالفعل للتعامل مــع مرحلة ما بعد كورونا بعد طرح 
اللقاح وندخل في حيز جديد من الاطمئنان الى حد ما؟
هذه الأسئلة ليست لمجرد الطرح فقط بل نسألها 
لنحدد الإجابة معا، إن كورونا جاءت بتأثيراتها على 
عناصــر الحياة بكل حالاتها: حالــة اجتماعية، حالة 
اقتصادية، حالة صحية ونفسية، إلى آخره من المجالات 

التي تأثرت بهذه الجائحة.
لقد تأثر الكثيرون منا اقتصاديا، فهل نحن جاهزون 
لتعديل الوضع وإعادته لما كان عليه؟ هل مستعدون 
للعمل بطاقة أضعاف ما كنا نعمل من أجل التعويض؟ 
هل مســتعدون للابتكار والإبداع في أعمالنا عندما 
تستقيم الحياة مرة ثانية؟ هل لدينا الروح لاتخاذ هذا 
السلوك منهجا حتى نعود بأشغالنا لوضعها الطبيعي 

ونعوّض خسائرنا؟
تأثر الكثيرون مناّ نفســيا، خاصة الذين أصيب 
بعض أقاربهم بكورونــا أو أحد أصدقائهم، أو منهم 
من هم شغوفون بتتبع انتشار هذا الوباء في العالم 
وأصيبوا بالذعر مما تثيره وسائل التواصل الاجتماعي 
أو تتناقله الأخبار فتقوقعوا على انفسهم خشية الإصابة 
ولكن بشــكل مرض، فهل نحن جاهزون للتعامل مع 
هذه الحالات بما تقتضيه من حرص وهدوء وإدراك 

لاحتياجات هؤلاء النفسية؟
أما اجتماعياً فبالتأكيد تأثر المجتمع بقوة وصارت 
العلاقــات «أون لاين» ليس أكثر، هل نحن جاهزون 
لإعادة الود الحقيقي بيننا بعد أن باعدتنا تلك الجائحة 
الخطيرة عن الأصدقــاء والأقارب والأهل وأصحاب 
الحقوق علينا، كل هؤلاء من حولنا لهم حق العودة إلى 
الحياة الطبيعية وتوديع الحياة الجافة التي فرضتها 

علينا كورونا. 
نحن بحاجة إلى أن نستوعب هذه الدروس المستفادة 
ونكون جاهزين لتطبيق ما استفدناه من درس كورونا 
بشــكل عملي، أن تكون لدينا النية لمزيد من التنظيم 
والتطوير والتأني، إنها رسائل أرسلت لنا حتى نرى 

من خلالها ماذا نريد بالضبط.
باختصار شديد لن تعود الحياة لسابق عهدها بعد 
اللقــاح إلا بالعزيمة وتوديع الإحباط ووضع الخطط 
السليمة القابلة للتنفيذ، لأن كل هذه العناصر هي التي 

تحقق الجاهزية. فهل نحن جاهزون؟
سأطل عليكم أعزائي كل أسبوع فلا تبخلوا علي 

بالنصيحة أو التعليق.. تسلمون قرائي الأعزاء.

في ٣١ مارس ســتفتح المملكة العربية السعودية 
الشــقيقة حدودها لمواطنيها والسماح لهم بالسفر 
بعد فترة عدة أشهر من حظر السفر، وذلك بسبب 
الإجراءات التي اتخذتها الحكومة السعودية للحفاظ 
على صحة مواطنيها ولمنع انتقال المزيد من ڤيروس 
كورونا للبلد خاصة مع التحورات الجديدة للڤيروس 
وسرعة انتشارها وفتكها في الناس بأوروبا وأميركا. 
والله الحمد والمنة أثمرت خطط الحكومة السعودية 
عن تخفيف وطــأة الوباء في المملكة، نرى ذلك في 
قلة أعداد الإصابات مقارنة مع باقي دول العالم حتى 
المتطورة منها، وهو أمر تستحق عليه حكومة السعودية 

الثناء والشكر.
وبإذن االله بعد فتح الحدود في ٣١ مارس ستنطلق 
أعداد كبيرة من الشعب السعودي الكريم المتعطشة 
للسفر لحزم حقائبها والانتشار في أرجاء المعمورة، 
وقد سمعت وقرأت في وسائل التواصل الاجتماعي 
أن قطاعا كبيرا من الشعب السعودي ستكون الكويت 
وجهته الأولى، وذلك لسهولة الوصول لها عبر الحدود 
عن طريق الســيارة أو حتــى بالطائرة في رحلة لا 
تستغرق أكثر من ســاعة، هذا غير تقارب العادات 
والتقاليد والثقافة بيننا وبين الشعب السعودي الكريم، 
لذلك حين يأتون الكويت لا يحسون بكثير من الغربة 

فهم بين أهلهم وأحبابهم.
لذلك، هدفي من كتابة هذه المقالة هو قرع أجراس 
الاستعداد والتأهب لضيوفنا الكرام، وأوجه كلامي 
أولا لوزارة الإعلام وهي المسؤولة الأولى عن ترويج 
النشاط الســياحي في البلد، وأناشد وزير الإعلام 
الأخ الفاضــل عبدالرحمن المطيري إعطاء توجيهاته 
الكريمة لقطاعات وزارة الإعلام بإعداد خطط وبرامج 
توعوية وتسويقية للسياحة في الكويت يكون جزء 
كبير منها موجها لأشــقائنا فــي الخليج. وهو أمر 
ســبقتنا إليه الكثير من دول الخليج التي أرســلت 
فرقا وطواقم للكويت لترويج السياحة في عواصمها. 
لنسوق الســياحة في الكويت لأشقائنا في الخليج، 
فالكويت لديها الكثير لتقدم لهم عطلة جميلة ممتعة 
وآمنة. وليتم التنســيق مع اتحــاد الفنادق واتحاد 
المطاعم وكذلك الفرق المسرحية الكويتية ودعمها ماديا 
لتقدم مسرحيات جميلة ومناسبة للعائلة الخليجية 
ولا ننسى شهرة مسرحيات الأطفال الكويتية لدى 
كل أطفال الخليج وكذلك الأســواق التراثية كسوق 
المباركية يتم تجهيزها للاســتقبال المناسب والملائم 

للعائلات الخليجية.
لســت هنا بصدد التفاصيل لأن مجال المقالة لا 
يتســع لها، لكن أضع الأمر بيد وزير الإعلام الأخ 
الفاضــل عبدالرحمن المطيري فهــو أهل وكفء له 
بإذن االله وأقول له بعــد ٤/١ هي فرصة للكثير من 
القطاعات الاقتصادية في الكويت لكي تنهض وتلتقط 
أنفاسها وتنتعش بالاستفادة من جموع السياح من 
الشــقيقة السعودية خاصة إذا توافرت لهم الأجواء 
الملائمة والمريحة وســيرجعون إلى بلدهم وينقلون 
التجربة لمواطنيهم الذين ســيقومون بالاقتداء بهم 

وزيارة الكويت.

في ألعاب الصبية والصبايا في 
فرجان الكويت القديمة (مثل: الصبة، 
الخ)  المقصي، الحيلــة، المحيبس.. 
أحيانا تنتهي بزعل وهوشة! والسبب 
مكابرة المغلوب وإصراره على الغش 
والتدليس، حتى لا تحتسب النتيجة 
اللعبة،  بانهزامه، ويســعى لإعادة 
فيعنف بالقول له: «انت تبي تزوغل»!

يبدو ان هذا التصرف الصبياني 
أمر مغروس في ذات الإنسان المهزوم، 
حتى وإن كبر عمره، وارتفع شأنه، 

وارتقت سلطته.
الرئيس  وهذا ما ينطبــق على 
المهزوم، فشكك  الأميركي «ترامب» 
وانسحب من اتفاقيات عالمية ومنها 
النووي الإيراني! وأخيرا زوغل في 
ليتجه  الرئاسية،  الانتخابات  نتيجة 
إلى الاحتماء بأنصاره من الغوغائيين 
الكونغرس قبل  لتخريب اجتمــاع 

اعتماد نتيجة فوز خصمه!
وكذلــك ما نراه بأســف اليوم 
عندنا من بعض نواب مجلس الأمة 
انتخاب  بنتيجة  من عدم الاعتراف 
رئاســة مجلس الأمة، ثم انتخابات 
اللجان ثم الانسحاب منها، ومحاولة 
معاقبة الحكومة بافتعال صدام مبكر 
معها، أي أنهم يزوغلون من أجل إعادة 
انتخابات الرئاسة، وفرض شروط تم 
تفصيلها خارج آلية التشريع الرسمية.

لسنا مع أو ضد الرئيس ومنافسه، 
مع استنكارنا للصخب الذي صاحب 
الجلسة الافتتاحية، ونحن مع المطالب 
الشــعبية المســتحقة. ولكــن هذا 
الديموقراطية  «التيزيغل» سيشوه 
الكويتية، وسيعطل مسار النواب ضد 
الفساد، وســيؤخر مصالح الشعب 
الذي ينتظر الإنجاز، ولا شيء غيره!!

< < <
عن السيدة فاطمة الزهراء عليها 
الســلام، في خطبتها في المسجد 
النبوي الشــريف: «ألا وقد أرى أن 
قد أخلدتم إلى الخفض، وأبعدتم من 
هو أحق بالبسط والقبض، وخلوتم 
بالدعة ونجوتم بالضيق من السعة، 

فمججتم ما وعيتم...».

الميزانية.
كل هذا والمعارضة خارج المشهد، 

بل خارج البلد بكبرها.
والمشــكلة بـأبواق الحكومة ممن 
لا يزال يروج أن الاســتجواب الأخير 

سبب في تعطل الحياة البرلمانية.
طيب ألم تكن الحياة البرلمانية شغالة 
ومية مية طوال ســبع ســنوات وكل 
شــيء كان في يد الحكومة وحلفائها، 
إذن ما دخل المعارضة فشل الحكومة 

في الإدارة؟!
< < <

الآن المعارضة الجديدة تمارس دورها 
الطبيعي المرسوم لها في الدستور وهو 
الرقابة وقدمت استجوابا، ولأنها قامت 
بدورها أصبحت متهمة، أما الحكومة التي 
لم تقم بدورها الدستوري وأقله تقديم 

برنامج عملها فهي المظلومة.
< < <

٭ توضيح الواضح: إذا أردت أن تقرأ المشهد 
السياسي جيدا حاول أن تكون منطقيا 

منصفا وسترى مَن المخطئ.

السلمية انتبهوا فهذه جهود المخلصين 
أحياء وغائبين «تسمى بأسمائهم قمم 
شامخة، أما الزبد فيذهب أدراج الرياح 
بلا منفعة لمن حولهم، وإن غدا لناظره 
قريب» يرحمكم االله يا أبطال كل نجاح 

للخليج الزاهر.
والخيبة رصيــد كل جبان فتان 
متآمــر! ليحصد كل ما توقع وصنع 
خيبة تتذكرها الأجيال وتنثر عليكم 
اللعنات المناسبة لأمثالكم، أما الشرفاء 
فيسطع صيتهم مع النجوم السيارة 
بالفضاء اللامع وبركة الخالق العظيم 
ليبقى للأمة كنوزها  الكرام،  ورسله 
محبة وتواصل تدفع عنها الوباء والبلاء 
البغيضة لكل روح ونفوس  والفتنة 
مريضة وللقادة ورعيتهم جنات النعيم 
المقيم، بإذن االله وتوفيقه لعنان السماء 

الصافية.

للحكومة لمدة سبع  سيطرة كاملة 
سنوات وفي النهاية عجز في الموازنة 
العامة للدولة زفت وزير المالية السابق 
لأن يحذر أن الحكومة لن تســتطيع 

دفع الرواتب.
< < <

على أرض الواقع شوارع البلاد تعاني 
من سوء لم تشهده في تاريخها، وعلى 
الجانب القضائي فتحت ملفات ٧ قضايا 
فساد نصفها على الأقل يحل مشكلة 

ليذكركم عقلاؤها حكاما ومحكومين 
بعبارات، وكلمات شعرا ونثرا للشكر 
الرباني لجهودكم الوفية تعود حالاتها 
سلاما بسلام تنفع الأنام وتنير الظلام 
للخليج العربي كافة، ووطنهم العربي 
لتردد رسالتها  عامة، وللعالم أجمع، 

٢٠١٦، أي الحكومة بلا معارضة حقيقية 
لها لمدة ٧ سنوات كاملة، فلا معارضة 
ولا عصي توضع في الدواليب، ولكن 
المحصلة أنه لا تنمية ولا تطور أو نمو 
بل كان جمودا واضحا في هذا الجانب.

< < <
الأدهى أنه ومع نهاية عمر مجلس 
٢٠١٦ أعلنت الحكومة بلسانها عن وجود 
خلل في الميزانية يستوجب الاستدانة 

بعشرين مليار دينار.

إياه: «ها نحن عدنا انهض لتطردنا!» 
سخر منه كل من حوله، فصمت ورحل 

بسبيله خائبا!
هكذا يا بوناصر خططت وسعيت 
وزرعت بذرة الخير بحياتك ليقطف 
ثمارها اليانعة بعد وفاتك نقية صافية، 

ألاّ تحضر الحكومة قبل استقالتها 
جلسات مجلس الأمة مستغلة بذلك خلافا 
دستوريا فهذا حقها السياسي، أما وقد 
استقالت الحكومة وتحولت بشكل آلي إلى 
حكومة تصريف العاجل من الأمور فقد 
سقط عنها، وفق قناعتها، واجب حضور 
جلســات أو لجان مجلس الأمة، وهذا 
إثبات بين أيدينا أن من عطل الجلسات 
هي الحكومة، وليس النواب، وبالمناسبة 
الاســتجوابات لا تعطل الجلسات بل 
موقف الحكومة وردود أفعالها هي ما 

تعطل الجلسات.
< < <

والآن لنعد إلى الوراء قليلا، ونتذكر 
أن الحكومة ومن يواليها وإعلامييها كلهم 
يقولون إن سبب تعطل التنمية وتوقف 
نمو البلد هي المعارضة التي تضع العصي 
في دواليب التقدم الذي تنشده الحكومة، 
ولنتذكر أيضا أن المعارضة خرجت من 
المشهد السياسي بأكمله منذ ٢٠١٢، وأن 
الحكومة سيطرت على المشهد السياسي 
كله منذ مجلس ٢٠١٣ وبعدها مجلس 

بســم االله الرحمن الرحيم: (فَأمََّا 
بدَُ فَيذَْهَبُ جُفَاءً) ڈ، ذلك هو  الزَّ
الهدي الرباني العظيم لمن ليس له فطنة 
ليدرك تدبير الخالق لمنفعة المخلوق، 
تلك هي رسالة الأســوياء لما يريده 
خالق الأرض والسماء، يهديها العقلاء 
لروحك الطاهــرة تحت ثراك أميرنا 
الراحل لرحمة خالقك ســمو الشيخ 
صباح الأحمد، وأمثالك الشرفاء قادة 
وحكاما ومحكومين، منهم قادة سياسة 
بدهاء، وعسكرية بذكاء، سجل تاريخهم 
أنصع الانتصارات تعود بالخيرات على 
الأمة أحياء وأمواتا لتســتمر بعدهم 
الحياة سلاما بسلام، ثوابها عند رب 
الأنام للأقويــاء والضعفاء ينعمون 
باســتمرارها، لا كما قالها أحد قادة 
الفرس وهــو يدنس بقدميه ضريح 
البطل القائد صلاح الدين الأيوبي مناديا 

أوكسجين

هل نحن 
جاهزون؟
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محمد عبدالحميد الصقر

جديدة في مجال التنمية الاقتصادية 
العالمية وهــو ما يطلق عليها «طريق 
الحرير» والذي يهدف الى ربط نصف 
سكان الارض تقريبا ببعضهم البعض، 
ودمج خمس الناتج الوطني الاجمالي 
العالمي مــن خلال ارتباطات وكيانات 
الكرة  استثمارية تمتد الى كل زوايا 

الارضية. 
والى حد الآن يبدو ان الاقتصاد 
الصيني قــد خرج الرابــح الوحيد 
من بــين الاقتصــادات العالمية جراء 
تفشي ڤيروس كورونا العالمي، حيث 
ارتفعت حصة الصــادرات الصينية 
العالمية مــن ١٣٪ في مطلع ٢٠٢٠ الى 

١٦٪ (ايكونوميكس). 
ومــع نهاية العام المقبل، تشــير 
التوقعات الى انه ســيكون الاقتصاد 
الصيني اكبر بنحو ١٠٪ مما كان عليه 
في عــام ٢٠١٩. في حــين الاقتصاد 
الاميركي سيكون بالكاد عاد لمستويات 
عام ٢٠١٩. بحسب تقرير منظمة التنمية 

.(OECD) والتعاون الاقتصادي

والــى الآن رأينــا أكبــر المعجزات 
الاقتصادية في التاريخ».

حيث تحاول الحكومة الصينية منذ 
عدة سنوات تحويل نمو اقتصادها من 
الاعتماد على الصادرات الى الاعتماد 
المتزايد على الاستهلاك المحلي. وبرزت 
في الاونة الاخيرة تحديات جديدة منها 
انخفاض الطلب الدولي على منتجاتها 
والحرب التجارية مع الولايات المتحدة. 
الا ان الصين تعكف على تأسيس جبهة 

والتقليل من ظاهرة شح المواد الغذائية، 
ففتحت الابواب للاستثمارات الاجنبية 
بعد أن عادت العلاقات الديبلوماسية 
بين الصين والولايات المتحدة في عام 
١٩٧٩. وتدفقت رؤوس الاموال الاجنبية 
على الصين من قبل المستثمرين الذين 
كانو يتدفقون للاستفادة من العمالة 

ذات الاجور المنخفضة.
ويقول مان كبير الاقتصاديين في 
بنك تشارترد «من نهاية السبعينيات 

تعد التجربة الاقتصادية الصينية 
واحدة من أهم النماذج الدولية المميزة 
والمحيرة في الوقت نفســه، مقارنة 
بتجارب أخرى عبر التاريخ، وذلك لما 
تحمله من جدل متصاعد حول طبيعة 

نشأتها. 
يقول ليونــغ الخبير الاقتصادي 
في بنك ســنغافورة للتنمية «عندما 
تسلم الحزب الشيوعي مقاليد الحكم 
في الصــين، كانت البلاد فقيرة جدا، 
ولم يكن لديها أي شركاء تجاريين ولا 
علاقات ديبلوماسية واسعة كانت الصين 

تعتمد على الاكتفاء الذاتي فقط !».
ولكن في السنوات الـ٤٠ الماضية، 
اعتمــدت الصين على سلســلة من 
الاصلاحــات الاقتصاديــة كان من 
شأنها فتح الطرق التجارية والقنوات 
الاستثمارية، وهي خطوات أدت في 
نهايــة المطاف الى اخراج الملايين من 
دائرة الفقر، فقد منح المزارعون الحق 
في استغلال اراضيهم الخاصة ما ساعد 
في تحسين مســتويات معيشتهم، 

رؤى اقتصادية

الصين
المعجزة 

الاقتصادية
hamedmadouh٩١٩@hotmail.com حمد عبدالغفور محمود مدوه

خلف خطوط العدو وتزويد القيادة 
بكل التفاصيل التي يرونها، وحتى لا 
يكتشف العدو هذا الأمر، لم نستخدم 
أي وسيلة تكنولوجية حديثة او قديمة، 
ولا الرسائل الورقية، بل استخدموا ما 
نطلق عليه الآن «ثقافة الأزياء» فقد 
استغل البدو حبل الغسيل بالسطوح 
ونشــروا عليه ملابســهم المختلفة 
التصميم والألوان وكان لكل لون أو 
نوع للزي معنى، وكانت هناك شفرة 
سرية يفهمها الطرفان، وقد أدت هذه 
الطريقة بـ «الأزياء» دورها فأصبحت 
«لغة» تضاف إلى عنوان الكتاب، فـ 
«الأزياء علم وثقافة ولغة» وأستعير 
المثل القائل: «المكتوب يقرأ من عنوانه» 
وأقول: «الإنسان يعرف من أزيائه».

٭ وفي الختام: أشكر الأستاذة خالدة 
أحمد الســبيعي على إهدائي كتابها 
القيم، راجيا منها أن تستمر وتتحفنا 

بإنتاجها الأدبي.
والشكر كذلك لكل من ساهم في 
هذا الكتاب من مراجعات وترتيب ومن 

تم إهداؤه له.
الفاضل  والشكر موصول لأخي 
أبومهند الذي بمقاله زاد شوقنا لقراءته.

إلى نوعية ملابســه هل هي ماركات 
مشهورة وغالية فهذا يدل على حالته 
المادية، وأمور كثيرة نستنتجها من 
الأزياء، فالأزياء جزء من شــخصية 

الإنسان، لذلك فهي علم وثقافة.
أستذكر كذلك دعوة الصديق العميد 
مدحت مرسي، رحمه االله، وكان نائب 
قائد الجيش الثاني بحرب ٦ أكتوبر 
١٩٧٣ لزيارة «خــط بارليف»، وهو 
جبل صناعي بطول قناة الســويس 
أقامه الإســرائيليون كسلاح دفاعي 
يتحصنون به.. (المهم) يقول العميد: 
كنا نكلف بدو ســيناء بالاستطلاع 

ما درسناه في السنة النهائية بالكلية، 
وكانت مادة الطب الشرعي (وتسمى 
أحيانا بالطب الجنائي) وفي هذه المادة 
ما يخص علم وثقافة الأزياء، فحين 
يستدعي جهاز الأمن الطبيب الشرعي 
للتعرف على جثة شــخص مجهول 
لمعرفــة أمور كثيــرة ومنها تحديد 
هويتها، هنا تبدأ «ثقافة الأزياء» مثل 
إن كان يلبس زيا وطنيا لبلد ما، أو 
زيا صيفيا أو شــتويا، لتحديد زمن 
الجريمة، ثم ينظر إلى هندامه إن كان 
مرتبا أو لا، ثم ينظر إلى تناسق اختياره 
للألوان، وهذا دليل ثقافته، ثم ينظر 

صدر كتاب جديد بعنوان «ثقافة 
التدريس  الأزياء» لعضوة في هيئة 
بكليــة التربيــة الأساســية خالدة 
بالكتاب  السبيعي، وقد كتب وأشاد 
الكاتب والمستشار الصحافي بجريدة 
«الأنباء» الأستاذ يوسف عبدالرحمن، 
كما نشــرت الزميلة «القبس» نبذة 
عن الكتاب، وأهدتني الكاتبة مشكورة 
نســخة منه، وبدأت أقرأ محتويات 
الكتاب (٣٠٠ صفحة) أجمل ما فيه هو 
البساطة وتسلسل الأفكار والمعلومات، 
تشعر وأنت تقرأه وكأنك تنظر إلى كل 
البشر من خلال ما يلبسون، وكأنهم 
موديل (مانيكان) يستعرضون أمامك، 
ويشرحون لك أسباب اختيارهم للزي 
الوطني، أو المهني، أو التراثي... الخ، 
لا أســتطيع إيجــاز أو اختزال هذا 
الكتاب في مقال أو بأســطر قليلة، 
لكن الكاتبة أنشأت زاوية في عقولنا 
تحثنا على تفسير ما يلبسه الإنسان 
من أزياء وعلاقتها بالزمان، والمكان، 
وحالته النفسية والمعيشية، ومكانته 

الاجتماعية.
بعد قراءتي للكتاب أقول للكاتبة إن 
الأزياء «ثقافة وعلم».. وهنا أستذكر 

لمن يهمه الأمر

هل للأزياء 
ثقافة؟

s.sbe@hotmail.com سالم إبراهيم السبيعي

الحرف ٢٩

حكومة 
السنوات 

السبع الماضية
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لماذا العيون..
اسألوا الشعراء

رأي طبي

د يوسف الرويسان الظفيري 
استشاري طب وجراحة العيون

العيون هبة الخالق  - عز وجل - 
للإنسان، وهي أجمل أعضاء الجسم 
البشري، فبها يرى الإنسان كل ما 
حوله فيشعر بجمال الطبيعة، ويتأمل 

بها جمال صنع االله في كونه.
والكلام عن جمال العيون يطول، 
فما من شاعر إلا ترنم بها، وما من 

مطرب إلا شدا بجمالها.
فها هو جرير يتغنى بها فيقول:
إن العيون التي في طرفها حور

قتلننا ثم لم يحيين قتلانا
يصرعن ذا اللب حتى لا حراك به

وهن أضعف خلق االله أركانا
ويقول ابن الرومي فيها:

نظرت فأقصدت الفؤاد بطرفها
ثم انثنــت نحوي فكدت أهيم

ويلاه إن نظرت وإن هي أعرضت
وقع الســهام ونزعهــن أليم
وقال الشــاعر نصيــر الدين 

الطوسي:
كل السيوف قواطع إن جردت

وحسام لحظك قاطع في غمده
دع عنك ذا السيف الذي جردته

عيناك أمضى من مضارب حده
إن شئت تقتلني فأنت محكم

من ذا يطالب ســيدا في عبده
وتظــل العيــون هــي عنوان 
الإنسان، فبها تعرف أحواله، وبها 
مدخل أركانه، فالاعتناء بها ضرورة 
ملحة، وإكرامها واجب وفرض يعد 
من شكر النعم، لذا فإن الاعتناء بها 
يكون بعدم التقصير في متابعتها إن 

مرضت، ومداواتها إن ذبلت.
ونستطيع القول في الختام إن 
هناك بعض العادات الســيئة التي 
تؤثر على العين وجمالها، ومن أبرزها 
التدخين، كما أن التعرض للشمس 
تأثيرا سلبيا  لفترة طويلة يسبب 
العين، ويمكــن حمايتها من  على 
ذلك عن طريق استخدام النظارات 
الشمســية عند الخروج، وكذلك 
الجلوس لفترات طويلة أمام شاشات 
الحاسب الآلي يعد من الأمور التي 
ترهق العين، لذا فإن أخذ قســط 
من الراحة والتأمل بعيدا عن هذه 
الشاشــات قد يكون الحل الأمثل 

لتجنب إرهاق العين.


